## Ministra de Sanidad y Consumo de Espanha. XXI Congresso da SEMI (Alicante, Abril de 1994)

El Estado se ha comprometido a velar para que los beneficios de la ciencia médica lleguen a todos los ciudadanos, independientemente de sus recursos económicos, su condición social, su raza, su religión o cualquier otra particularidad. Así, la sanidad universal y equitativa se ha convertido en una de las señas de identidad de Europa.

En esta sanidad el médico ejerce su labor dentro de un sistema, colaborando con otros especialistas y otras profesiones, lo que ha cambiado la vieja realidad de la Medicina Interna como disciplina autosuficiente. Hasta tal punto esto es así que se viene hablando desde hace algún tiempo de la "crisis de la Medicina Interna".

Es posible que esto sea verdad, pero, en mi opinión, la crisis no sería más que el signo externo del progreso de la medicina. El análisis y el conocimiento de sus causas debe ser el medio para adaptarse con acierto a los nuevos tiempos, pues que la Medicina Interna sigue siendo una disciplina de vital importancia en la sanidad.

No se trata, en cualquier caso, de una especialidad más de la medicina. La Medicina Interna ha sido "la medicina" por antonomasia durante la mayor parte de éste siglo y, de alguna manera, debe seguir siéndolo.

 $(\cdots)$ 

En la actualidad sería difícil imaginar el trabajo hospitalario sin la estrecha colaboración de las distintas especialidades médicas surgidas en su día como ramas del tronco común de la Medicina Interna.

Pero la especialización en medicina clínica ha tenido también su contrapartida en forma de inconvenientes, como es la visión fragmentaria del enfermo y la possible dilución de la responsabilidad última ante el paciente.

Lo cierto es que la medicina hospitalaria de hoy corre el riesgo de quedar desprovista progresivamente de médicos capaces de enfrentarse a la asistencia global y continuada de los enfermos.

 $(\cdots)$ 

Existe, sin embargo, entre el nivel primario de atención y la medicina especializada un campo en el que se hace imprescindible la existencia de un profesional con visión integradora. Es aquí donde encuentra la Medicina Interna una función que sigue siendo esencial.

 $(\cdots)$ 

El Internista, en definitiva, tiene una labor fundamental en la atención directa de las enfermedes más frecu-

entes o de mayor impacto actual, como son las que centran la atención del Congreso que hoy inaguramos: el SIDA, las enfermedades cardiovasculares, las infecciones y las enfermedades de la vejez.

Pero, al tiempo, tienen ustedes por delante nuevas áreas de un enorme interés, como la epidemiología clínica, los programas de prevención y diagnóstico precoz, la atención integral al paciente y la prestación de cuidados paliativos.

Otro campo donde la intervención del internista es imprescindible es el de la calidad. La preocupación por la mejora continuada de la calidad de la asistencia forma parte del acervo cultural de la Medicina Interna, y debe seguir siéndolo pues son muchas las líneas de desarrollo abiertas en este campo con indudable proyección de futuro.

Carrington da Costa Cardiologia Actual, Fevereiro de 1994

A recente revalorização da Medicina Interna, fina rede que, para além da sua própria razão de ser, congrega e liga as outras especialidades, pressagia o papel da Medicina Intensiva que, a um nível de gravidade quase extremo, usa processos de diagnóstico, vigilância, terapêutica e investigação próprios e aglutina as especialidades mais desenvolvidas. A diferentes níveis, uma e outra são o ponto de encontro, a convergência, e não se exigem super-homens, espíritos superiores, para desempenhar tais tarefas.

De acordo com Kelley, o destino final da Medicina Intensiva será constituir-se numa sub-especialidade da Medicina Interna. Assim sendo, também o seu ensino, mesmo na pré-graduação, não deverá dissociar-se do ensino da Medicina Interna.

 $(\cdots)$ 

Porque assim foi entendido, a Faculdade de Medicina de Coimbra estabeleceu em 1990, sob minha proposta, que a Medicina Intensiva é uma disciplina afim, do grau do doutor, da Especialidade de Medicina Interna.

 $(\cdots)$ 

Recentemente, e dentro do mesmo espírito, foi criado por um grupo de jovens Colegas na Sociedade Portuguesa de Medicina Interna o Núcleo de Estudos de Medicina Intensiva, que tem desenvolvido uma interessante actividade.

De forma pré e pós-graduada, a Medicina Intensiva fica assim intimamente ligada à Medicina Interna, o que está conforme à interpretação da unidade biológica que o homem é, mantendo uma visão clínica globalizante do doente.